

# LA ACCIÓN CATÓLICA

ORGANO OFICIAL DE LA ACCION CATOLICA DE PANAMA

FORMACION - ORGANIZACION - APOSTOLADO



Año IV—Panamá, Mayo 11 de 1939—Nº 231

Director: NICOLAS VICTORIA J.

Administración } Apartado 245  
Teléfono 922

## CRISTIANISMO Y HEBRAISMO

IV

### ASPECTOS MODERNOS DEL PROBLEMA (L'Avvenire, 3-VI-38)

En el artículo anterior sobre la cuestión judía, expusimos los antecedentes históricos del judaísmo de hoy, indicando la profunda crisis interna que lo agobia desde que obtuvo la emancipación civil, a la que tenía perfecto derecho. Pasemos ahora a examinarlo de cerca, cuantitativa y cualitativamente.

#### ¿CUANTOS SON LOS JUDIOS?

Tomo las siguientes cifras de las estadísticas practicadas por la Universidad hebrea de Jerusalén, que son las más recientes y ofrecen las mejores garantías de credibilidad.

Los judíos, esparcidos en todo el mundo, son unos 16 millones: la incertidumbre de esta cifra se debe especialmente a la incertidumbre del cómputo que corresponde a Asia, África y Australia, donde los censos son de escasa exactitud. De estos 16 millones, alrededor de 10 viven en Europa; un poco menos de 5 en América; el resto corresponde a Asia, África y Australia.

Los países de Europa donde los judíos representan una cantidad insignificante, España y Portugal: de allí, en efecto, fueron expulsados en masa, respectivamente en 1492 y 1496, adonde no volvieron a entrar sino en tiempos muy recientes y de manera completamente esporádica. También en Italia los judíos son relativamente pocos, cerca de 55 mil sobre más de 43 millones de habitantes, lo que representa alrededor de 0,1 por ciento de la población. En otras partes, la proporción es cada vez mayor. En Alemania, a principios de 1933, vivía más de medio millón de judíos, con proporción del 0,9 por ciento; Rumania alberga cerca de un millón; pero los porcentajes más altos se encuentran en Hungría, con el 6 por ciento (medio millón sobre 8); y en Polonia, con el 10,4 por ciento (más de 3 millones sobre 32).

Estas simples cifras sugieren ya una importante consideración histórica. En los tiempos de la destrucción del Estado hebreo, bajo Tito, en el 70 después de Cristo (y nuevamente, poco después, bajo Adriano), los hebreos de todo el mundo, según los mejores cálculos, sumaban de 2 a 3 millones. Desde esta época hasta su emancipación civil, vivieron entre persecuciones de toda suerte; y, sin embargo, hoy resultan multiplicados en cerca del 700 por ciento. He aquí un ejemplo que da mucho que pensar acerca de la eficacia del factor "demografía" y la no eficacia del factor "violencia".

Las cifras, empero, no dicen todo, porque hacen abstracción de la cualidad; teniendo cuenta también de ésta, se encuentra que dichas cifras, en muchos casos tienen una fuerza mucho mayor que la simplemente numérica. Valga como ejemplo Alemania, donde hemos visto que hasta hace dos años vivía más de medio millón de judíos; el 70 por ciento de este cuantitativo estaba dedicado a la industria y a profesiones distintas, donde con frecuencia ocupaban posiciones altísimas. Además, también en otros países europeos, como también en los Estados Unidos, los judíos sobresalen como profesio-

nales, científicos, banqueros, comerciantes, etc., lo que evidentemente atribuye a su fuerza numérica un valor asaz mayor

#### ACTITUDES ESPIRITUALES

En primer lugar, la actitud religiosa. Vimos en el artículo precedente que la emancipación obtenida por los judíos los había expuesto a la tentación continua y grave de la indiferencia religiosa. Muchísimos, en efecto, cedieron a la tentación, y de allí se derivó el llamado **Judaísmo liberal**.

Los secuaces de éste equivalen, en sustancia, a aquellos cristianos que son tales porque fueron bautizados, mas se han detenido allí; los "judíos liberales", sí, si todavía se mantienen ligados a una religión, la reducen a un vago sentimiento interior y habitualmente descuidan ritos y observancias fundamentales para el hebraísmo, como el descanso del sábado, la abstención de carnes no beneficiadas ritualmente y de carnes porcinas, y a veces también la circuncisión.

Los judíos "liberales" son muchísimos, especialmente en las grandes ciudades o en regiones de escasa representación judía, y pertenecen, en su mayor parte, a clases medias, profesionales, comerciantes, etc. Para citar un solo ejemplo, en Budapest, sobre cerca de 235 mil judíos húngaros, alrededor de 200 mil son judíos "liberales".

Los judíos observantes y practicantes constituyen el **Judaísmo ortodoxo**; están concentrados especialmente en regiones de elevado porcentaje judío; por ejemplo, en Polonia, y pertenecen en su mayoría (aunque no exclusivamente) a clases humildes.

No es aquí el caso de exponer los principios religiosos y morales a que se mantiene fiel este judaísmo ortodoxo; son, en sustancia, los del hebraísmo pre-cristiano, corregidos por el Talmud y no sin ulteriores modificaciones introducidas bajo la influencia de la civilización cristiana (por ejemplo, la abolición de la poligamia). Para un cristiano los más interesantes principios son: la fe en un Dios único, creador y señor de todas las cosas; la fe en la elección de predilección que Dios, entre todos los demás pueblos de la tierra, hizo del pueblo de Israel, otorgándole el don perfectísimo e insustituible de la Ley de Moisés; la fe en un futuro mesías (cuya figura, sin embargo, es delineada de maneras muy diferentes).

Es superfluo recordar que el judaísmo ortodoxo observa puntualmente, no obstante las gravísimas dificultades debidas a las condiciones de la vida moderna, las prescripciones rituales y sociales hebreo-talmúdicas. Es consolador, pues, ver que, también en el judaísmo ortodoxo de hoy, va desapareciendo cada vez más ese espíritu de desprecio hacia el cristianismo y el rencor hacia su Fundador, que otrora enfloraban muy frecuentemente. Es también notable que el judaísmo ortodoxo no tenga preocupación alguna de proselitismo religioso.

Es evidente, por consiguiente, el distanciamiento, si no el verdadero contraste, entre los dos judaísmos, el "liberal" y el "ortodoxo". El antiguo Israel pre-cristiano era, al mismo

tiempo, una nación y una religión, o sea, una nación religiosa y una religión nacional; en nuestros días se tiende a separar esos dos elementos, y mientras el judaísmo "liberal" se ocupa casi exclusivamente del elemento **nación**, el "ortodoxo" parece puntar especialmente sobre el elemento **religión**.

Del contraste de esta doble tendencia, complicado con muchas circunstancias de orden práctico y político, surgió el movimiento sionista.

#### EL SIONISMO

De este argumento actualísimo están llenos los periódicos y las revistas de hoy: no es, pues, el caso de rehacer la historia.

En cambio, será mejor dejar la palabra por imparcial, a un judío de nacimiento y de observancia, el profesor J. Weill (**El Judaísmo**, París 1931), y oír algunas consideraciones suyas sobre el Sionismo:

"El Sionismo es una aspiración absolutamente religiosa en su origen, que ha revestido, a fines del siglo pasado, un carácter a veces puramente nacional y aun político, llevando en sí, además, matices e interpretaciones variados" (pág. 54). Esta honrada confesión es preciosa carácter nacional y aun político, también antiguamente se trataba de una aspiración **absolutamente reli-**

giosa

Rehaciendo, en efecto, la historia de los inicios, dice:

"El fundador del sionismo político fue Theodor Herzl, en 1896; com puso el célebre folleto **El estado Judío, ensayo de una solución de la cuestión judía**". Allí sostiene la siguiente tesis: "La cuestión judía no es ni una cuestión económica, ni una cuestión religiosa, aun cuando sucesivamente adquiere los colores de una y otra. Es una cuestión nacional..." (pág. 59). Por estas palabras del fundador mismo del sionismo tenemos una confirmación de lo dicho, esto es, **cuestión nacional, no ya económica ni religiosa**. Mas proligamos:

"El sionismo conoció la efervescencia entusiasta del primer Congreso de Basilea, en 1897, y de los siguientes... Combatido por la mayor parte de los judíos que vivían en los países de libertad y de igualdad, tuvo, en otras partes un rápido desarrollo, que explican, además de la esperanza de un porvenir mejor, otros factores morales; el amor mismo del nacionalismo, fruto de la evolución política del siglo XIX, la convicción mesiánica secular que podía muy bien saturarse, entre tales creyentes, del laicismo de los

(Pasa a la página 3)

## Criticos de Pacotillas

Sin duda, es la crítica el arte más profanado y del cual más se abusa. La incompetencia y la mala voluntad, unidas a pasiones inconfesables se ligan para hacer su agosto en obras superiores y cebarse en personas de verdadero mérito, que han escalado una posición a fuerza de estudio y de bien dirigidos esfuerzos.

Es innegable que en esta actividad del ingenio humano más que en otra alguna influye el antagonismo social, político o religioso, interviene además la jactancia, a la que se unen mezquinos intereses para rebajar y denigrar valores efectivos que son incapaces de mendigar favores ni buscar elogios; que por el contrario prefieren pasar ignorados porque su real modestia les veda todo reclamo.

Faltos de probidad intelectual y moral esos críticos merecen compasión porque, víctimas de la envidia, obran a impulso de rastreras pasiones que, al ofuscar su entendimiento, los llevan a desbarar de lo lindo, colocándolos en una triste exhibición.

Diversas otras variedades existen, hasta llegar a esos críticos ramplones, de pacotilla, en quienes campean la ignorancia, la mala fe, el odio, el propósito deliberado de conquistar animadversión, de provocar rebeldías y de estimular venganza.

Así vemos cómo se vitupera contra los expositores de medidas sabias, prudentes, dirigidas a impedir males irreparables; así vemos cómo censuran leyes de amor y de paz encaminadas a asegurar la tranquilidad de conciencia; así vemos cómo recriminan la acción tutelar y previsor de la Iglesia al prohibir, bajo penas graves, que los padres manden sus hijos a escuelas no católicas, sean laicas o protestantes, y cómo, en su ceguera, recriminan a quienes, en ejercicio de su elevada misión, velan por el cumplimiento de esas normas salvadoras, inspiradas en el más puro amor al prójimo, que no obligan sino a los católicos y que nadie ha pretendido jamás imponer a los que no lo son.

Así les vemos finalmente, hablar como loros de las enseñanzas de Cristo, de la democracia y del ejemplar amor al prójimo, que son palabras vacías de sentido cuando se oponen a las Leyes de la Iglesia Católica, autoridad suprema e irrecusable en estas materias.

## ¡Pensémoslo!

¿De dónde vienen los profundos males sociales que nos rodean?

Del olvido de la moral, de la falta de justicia, del descuido de la fraternidad cristiana.

Pobres y ricos se han alejado del Evangelio. Unos y otros han vivido sin amarse, sin ayudarse, sin querer entenderse.

#### ¿COMO HA PODIDO PRODUCIRSE?...

LOS PATRONOS—aún los que decían profesar religión cristiana—fueron generalmente sordos a los principios de justicia social, contenidos en los repetidos llamados de los Papas, y colocaron a sus obreros y dependientes en una situación injusta, sin posibilidades de mejoramiento...

Por otra parte, el "régimen liberal" echó por tierra todo lo que había de cristianismo en el campo social, precisamente en momentos en que surgían y se desarrollaban las grandes industrias.

El "liberalismo económico" dejó libres a los más fuertes y más hábiles para aumentar desmesuradamente sus ganancias, en detrimento de los demás... Se hicieron así algunas fortunas y se acentuaron muchas miserias.

LOS OBREROS, en la durísima lucha por la vida, privados de toda esperanza, creyeron en los reformadores sociales, que se llamaron "socialistas" y "comunistas".

Estos prometían, y siguen prometiendo, una justicia que no sería sino la supresión de todos los derechos y la reducción de todos los hombres a una misma condición de esclavos del Estado.

Para que nadie pueda aprovecharse de nadie, el comunismo quiere que nadie tenga derecho a nada, ni a una modesta propiedad, ni siquiera a gobernar su hogar y a educar sus hijos.

#### YA ES TIEMPO QUE...

YA ES TIEMPO QUE LOS OBREROS se den cuenta de que la pretendida solución comunista no haría sino empeorar su vida, quitándoles toda libertad individual, toda esperanza de mejoramiento, toda posibilidad de bienestar...

La verdadera solución no está en el odio y lucha de clases, sino en la vuelta a los principios cristianos de amor y de fraternidad.

Jesucristo, que fué obrero El mismo, proclamó estas verdades, y los obreros de hoy deben orientarse hacia la Doctrina Social Católica, la cual enaltece la familia, propicia la elevación material y moral de las clases populares, afirma la dignidad del trabajo, quiere la justa remuneración del obrero, desea el fácil acceso a la pequeña propiedad, proclama los derechos de los débiles y de los pobres, todo dentro de un orden de armonía, de justicia y de paz social.

YA ES TIEMPO QUE LOS PATRONOS se den cuenta de que "no deben tener a los obreros por esclavos, que deben en ellos respetar la dignidad de la persona..." (León XIII).

Los patronos han de procurar el bienestar de sus dependientes y satisfacer sus justas aspiraciones, aplicando sinceramente la Doctrina Social Católica.

Si los patronos no oyen la voz amonestadora de los grandes Papas que han encarado la cuestión social (León XIII y Pío XI), la masa del pueblo se dejará arrastrar por el engaño de los falsos reformadores sociales...

¡Y entonces llegará un momento en que a ninguno, ni al rico ni al pobre, se reconocerá siquiera el derecho a su casa y a su familia!

¿Merecerán, los patronos y los obreros, este castigo de Dios, por no haber hecho a tiempo la parte que toca a cada uno para bien de todos?

## RETIRO MENSUAL DE LA ACCION CATOLICA

Retiro del Mes para todos los Socios y Socias de la Acción Católica, en Catedral. A las 7 a.m. Misa de Comunión, a las 3,30 p.m. cambio de impresiones para todos los socios en los Salones de la Acción Católica y plática y bendición con el Santísimo en Catedral.

# Sección de la Mujer

## EDUQUEMOS A LAS JOVENES

"La educación es la vida" se ha dicho, y esto que es un principio general, podríamos aplicarlo especialmente al tratar de la educación de las jóvenes.

Educación y desarrollo el carácter de la niña y de la joven; formar sus inclinaciones, corregir sus errores; tal debe ser la constante preocupación de la madre y también de la maestra, para conseguir una verdadera educación en la mujer.

Pero hay que convenir en que se cometen grandes errores en materia de educación, bien entendido que no debe confundirse ésta con la instrucción, que como sabemos, se dirige principalmente a la inteligencia, mientras que la otra obra directamente sobre el corazón.

La mujer necesita educación especial para los diversos estados de la vida. Hay que prepararlas para que puedan ejercer las delicadas funciones de esposa y de madre que indudablemente han de desempeñar en la vida.

"Educar a un hombre, ha dicho un escritor, es formar un individuo que tal vez no deje nada tras de sí, mientras que educar a la mujer, es formar las generaciones que están por venir". Si tan necesaria es la educación en la mujer, ya podemos suponer la grave obligación que pesa sobre las madres y maestras en lo que se refiere a la educación de las que están confiadas a su cuidado.

Triste espectáculo es el que se presenta en algunos casos en que el hombre tiene que educar a la que ha elegido por su compañera, por no haber llenado esta obligación la madre, que era la verdadera llamada a hacerlo.

La buena madre sabrá mostrar a su hija los riesgos y peligros que ha de encontrar en la sociedad. Le hará ver y la adiestrará en los sinsabores de la vida, a fin de que si la desgracia

le sobreviniera se encuentre dispuesta a sobrellevarla.

Qué compasión inspiran aquellas jóvenes que sólo han recibido un acopio de conocimientos que la harán instruída en verdad, pero que no le dan una base sólida, una educación conveniente para luchar en la vida.

A la madre pues, es a quien corresponde en primer lugar, y después a la maestra, el enseñar a la niña y a la joven los principios morales que en ella se reclaman: a soportar las contrariedades y contratiempos, a obedecer a sus superiores, a privarse de sus caprichos, a no vivir constantemente pendiente de sus gracias y atractivos, a amar y respetar a los pobres, y por último a comprender que si el destino las llama al matrimonio, no deben jamás dejarse llevar por sus caprichos e ilusiones, sino mirar este asunto como uno de los más importantes de la vida, y escuchar los sabios consejos que sobre esto se le han de dar para su propia dicha y felicidad.

Que no olviden pues las madres de familia, la grave obligación que pesa sobre ellas, de dar a sus hijas una educación esmerada, basada siempre en los principios de la moral cristiana, para formar así a las que más tarde tendrán que desempeñar tal vez igual papel en la vida.

S.

### UNA DOCENA DE COSAS PARA TODA MUJER

#### LA MUJER VIRTUOSA Y EDUCADA

Es suave y la suavidad perfuma la esperanza de la vida. Es hacendosa y economiza sin privaciones.

Es cariñosa, y el cariño engendra la concordia.

Es virtuosa, y la virtud evita el pecado ajeno.

Es sufrida, y el dolor sabe consolar.

Es educada, y la educación convierte en escuela para los

hijos del hogar.

Es humilde, y la humildad la corona para el reino de la familia.

Es modesta en el vestir, y la modestia ahorra gastos y vergüenzas.

Es recatada y honesta, y la honestidad y el recato impone respeto y consideración.

Es callada, y el silencio se hace venerar y obedecer.

Es tierna, y la ternura esparce aroma y luz, así en los días prósperos como en las épocas adversas.

Y ama a Dios, y quien ama a Dios es fiel hasta el sacrificio.

## Croniquilla Parroquial de Penonomé

### La fiesta española

Desde que se inició la guerra civil española que acaba de pasar, gracias a Dios, con el triunfo de las armas españolas de la Tradición, tuvimos especial empeño en seguir sus movimientos. El radio (No decimos la radio aunque nos afusilen) era nuestro entretenimiento nocturno y de los días de fiesta, oyendo las noticias de uno y otro bando, y pude formarme el juicio de que el Generalísimo Franco era el Cid redivivo, que en lugar de lanza y tizona manejaba tanques y aviones y que en lugar de combatir la morisma que aquel aniquilaba porque inundaba el suelo español con el Coram, el afán de éste (Franco) era echar de la tierra de Santiago los osesnos rusos y los osoides galos y de otras partes.

Y así le vemos avanzar, siempre avanzar, impertérrito, pulgada tras pulgada del territorio hispano, sin retroceder jamás. Invicto siempre. ¡Pero como su colega de los tiempos de Alfonso VI (Siglo XI) llevando en su alma la llama de la Fe que le daba a aquél, el héroe antiguo y le da al moderno, ese coraje, ese valor y esa constancia de que han sido ejemplares casi fabulosos de una raza invencible.

El Cid y Franco, Dn Ruy Díaz y don Francisco, son dos ejemplares gloriosos de esa raza, dos jhalones o faros luminosos de la Historia de España, o mejor dicho, las dos columnas sobre que se levanta como hermoso arco de triunfo esa misma historia, por donde han pasado generacio-

nes de cíclopes, conquistadores, patriotas esclarecidos, sabios y santos. Franco es tenido como la encarnación de la España actual. Tenía que surgir un héroe tal para reivindicación de la grandeza de la raza. La Leona tiene aun cachorros dignos, capaces de exaltarla ante la calumnia de los que la exhibían como degenerada.

Cierto día me encuentro en la calle con un español que ha tiempo reside entre nosotros con su familia y aunque pobre de bienes rico en sentimientos patrióticos.

—Dígame, Ramón, cómo ve usted el asunto español?

—Pues cómo ha de mirarlo? Franco es el salvador de España!

—Hombre, venga esa mano. Le consideraba, no sé por qué, gobiernista.

—No me insulte! Yo no soy traidor a mi patria! Yo no he sido nunca monarquista porque pienso que esa forma de gobierno es injusta y un anacronismo en estos tiempos. Los reyes están buenos para las barajas y los carnavales. He sido y soy republicano; pero jamás traidor. Por qué voy a querer que España sirva de almohada al oso ruso? Por qué hemos de ser enemigos de la Religión de nuestros padres? No, señor! Arriba España! Viva Franco! Viva la Religión Católica! Viva la Pilarica, caramba! Si no fuera viejo y cargado de hijos como estoy, me iría a formar en las huestas de Franco! Se lo juro.

—Bravo, amigo, así se habla.

Desde entonces, siempre que me encontraba con Ramón nuestro saludo era:

—Cómo vamos?

—Ah! Ya nos tomamos a Toledo!... Ya vamos para Cataluña!... Ya vamos llegando a Barcelona!... No tardamos mucho en tomarnos a Madrid!... Ese Franco es un palo de general, Camaba! Ha visto usted? Y esos habiecos que decían: NO PASARAN! Sí, efectivamente, no pasaran por debajo de ellos!

Pero, vamos a narrar someramente la fiesta con que Penonomé celebró el triunfo de Franco para lo cual esperó un día en que estuvieran permitidos los regocijos públicos, las alegres expansiones del espíritu, que no

enmarcaban dentro del tiempo cuaresmal. Por eso, el primer día de verdadera y magna fiesta, el Domingo de Resurrección, se dispuso a cumplir su deseo de honrar la Madre Patria de manera solemne y regocijante.

Efectivamente: a las nueve a. m., de dicho día, nuestro templo presentaba un aspecto alegre de fiesta. Los colores de la Bandera Nacional y de la vieja bandera española que antes tremolara y que ha vuelto a tremolar gloriosamente en la Península, alegraron con sus vistosas notas cromáticas, azul, blanco y rojo, rojo y gualda, la vista de los varios centenares de concurrentes.

Una misa solemne cantada a dos voces, con asistencia del Vice Cónsul español el popular médico Dr. Rafael Estévez y de las autoridades provinciales y municipales y de varios caballeros más, entre los que vimos a don Juan Antonio Guizado y al Dr. José Encarnación Arjona, que ocupaban los laterales del vasto presbiterio.

El sacerdote español y cordimariano, don Manuel Prada, ocupó el púlpito rodeado éste de la bandera española, recitando la bella composición en verso del insigne vate peninsular, don José María Pemán, a las glorias de España, como introducción a su patriótica alocución, tuvo pendiente de sus labios la selecta concurrencia que ocupaba en lleno, los cien bancos del templo.

La banda de música del Cuerpo de Bomberos de la Capital, ejecutó durante el ofertorio una muy viva marcha paso doble; al alzar, el himno español auténtico y al finalizar la Misa fué cantado a todo pulmón, el

himno de la falange española.

Al terminar la ceremonia religiosa, por feliz iniciativa del anciano obrero don Manuel de Jesús Trujillo, se improvisó una hermosa procesión cívica, con las banderas española, llevada por el Vice-Cónsul Estévez y la nacional panameña por el señor Gobernador de la Provincia, don José P. Rodríguez. Nuestro pendón nacional fue saludado con los acordes de nuestro himno, recibiendo los honores de la Policía, frente al cuartel y estando todos los concurrentes en actitud reverente, al mismo tiempo que el Dr. Estévez hacía flamar la bandera española como un saludo a la nuestra.

La parada de damas y caballeros continuó por varias calles, tocándose aires marciales por la banda y cantándose con alborozo "Panamá, la Patria mía" y el himno falangista español. Por donde pasaban las banderas enlazadas, eran saludadas con prolongadas salvas de aplauso y victores a España y Franco, a Panamá, a Penonomé, al Dr. Estévez y al bello sexo penomeño que siempre sabe poner en alto el nombre del suelo nativo.

Terminó la hermosa manifestación en la casa particular del Gobernador Rodríguez en donde fueron obsequiados los concurrentes con cerveza, vinos generosos y otros licores finos.

En la casa cural hubo un modesto ágape ofrecido por y para la colonia española, asistiendo como invitados especiales el Gobernador Rodríguez y el Magistrado don Agustín Jaén Arosemena.

Penonomé, 10 de Abril de 1939

Pedro Arosemena.

### SUCESORES DE

CARLOS A. COWES Y Cía

Fabricantes de Muebles Finos y de las afamadas Persianas de Venecia.

Vía España—Bella Vista No. 51

### JOYERIA PONCE ROJAS

CALIDAD Y PRECIOS SIN COMPETENCIA

AVENIDA CENTRAL 41—TELEFONO 891

## Clínica Núñez

Panamá, R. de P.

Dr. J. M. Núñez  
Medicina General

Dr. Rodrigo Núñez  
Clínica Dental  
Rayos X

Dr. J. A. Núñez  
Cirugía—Vías Urinarias

Dr. Pedro V. Núñez  
Clínica para Niños

Va usted a Construir...?

## EMPLEE SIEMPRE Mosaicos Vega

Qué consistemes  
Qué acabados

Qué firmeza de colores

Y qué precios tan razonables

Por qué no verlos

Si no le gustan—no los compra.

CALLE B. No. 70—TELEFONO 1577

## La Electricidad es Barata en Panamá

Nadie necesita pagar más de 8 centavos el kilovatio—hora por los servicios residenciales eléctricos que le proporciona la Compañía Panameña de Fuerza y Luz.

La tarifa se reduce a 5 y a 3 centavos el kilovatio—hora para aquellos que usan para VIVIR MEJOR más de nuestros servicios eléctricos. Solicite informes en las oficinas de la Compañía Panameña de Fuerza y Luz.

## Cía. Panameña de Fuerza y Luz



Siempre a sus Ordenes

PANAMA

COLON

### PARA CUALQUIER TRABAJO DE PINTURA UTILICE LOS SERVICIOS DEL PINTOR

Belisario A. Brower

QUIEN ESTA SIEMPRE A SUS ORDENES

Ave. A. N° 48 — Tel. 1496 — (Guardia & Co. Lda.)

## CONTRA DOLORES - VERAMON

### CLINICA DENTAL

Dr. JOAQUIN M. ARIAS,—Dr. JUAN B. ARIAS

CIRUJANOS—DENTISTAS

Ave. Central 98—Frente al Nuevo Edificio del Banco Nacional

Ciudad de Panamá.

### Cumplimiento

del

## CLUB HIPICO

de Panamá

para

## La Acción Católica

# Acción Católica

ASESOR EDUCADOR

LXXXV.

Nos es particularmente grato contemplar al asesor eclesiástico en su carácter de educador, de plasmador de almas. Esta es su principal función especial en las asociaciones juveniles y es así mismo el título de mayor gloria y la razón de su más elevado prestigio, porque— como escribe el Crisóstomo — qué arte más excelente que el de modelar almas?

Por esto el título de asesor es inadecuado para expresar las tareas de este nobilísimo ministerio, puesto que no es siquiera la principal.

El asesor de la Acción Católica es sobre todo educador.

Añádase a esto que — como se ha dicho — está llamado a educar no sólo a los cristianos, sino también a los apóstoles laicos, a los co-apóstoles. De lo cual deriva para él una mayor gloria, pero también una mayor responsabilidad. En su discurso a los Asesores Eclesiásticos diocesanos de Italia (19 de septiembre de 1930) el Padre Santo les propuso a todos los asesores, como divino modelo, al mismo Jesucristo, el cual se hizo llamar asistente por su gran apóstol: Y explicó la razón de esto con las siguientes palabras: "El fin de la multiforme actividad del asesor es la cooperación en todas las maneras con todas las industrias, mas sobre todo con la santidad y con el ejemplo, en la formación de los auxiliares del apostolado, esto es, de los laicos capaces de acudir en ayuda del apostolado jerárquico.

En suma, los asesores deben proponerse la formación de los apóstoles laicos.

Ahora bien, ¿cuál ha sido la misión de Jesucristo, sino la de preparar los apóstoles? Empleó tres años en esta preparación;

esto es, para la formación de los apóstoles".

Por eso, el asesor eclesiástico, como el Divino Asesor, es el educador de los educadores, el apóstol de los apóstoles.

ANGEL TUTELAR.

LXXXVI.

Terminado su trabajo, el artista procura guardarlo y defenderlo contra todo deterioro. Así el educador, así el asesor eclesiástico, artista de almas, no sólo las forma, sino que también las defiende del peligro de la corrupción. De este modo llega a ser también el angel tutelar de sus asociados, protegiendo su fe religiosa y sus virtudes morales.

A este propósito dijo el Padre Santo: "La función del asesor eclesiástico está bien representada por el Arcángel Rafael, a cuya tutela confió el cielo al joven Tobías. Como el Arcángel, los asesores eclesiásticos se encargan de la formación y de la guía de los jóvenes, y como él, siguen amorosamente e incesantemente sus pasos, escudriñan sus movimientos prontos a defenderlos pronto con el ejemplo y con el consejo, envueltos los ojos a la luz, siempre atentos a la voz que a cada momento y en cada circunstancia, se hace oír desde la Sede de la Verdad, la Cátedra de San Pedro".

Se sobre-entiende que esta función tutelar la tienen especialmente los asesores de la juventud, más expuesta a los peligros contra la fe y las sanas costumbres.

Hemos dicho especialmente y no exclusivamente, porque en la edad madura los peligros disminuyen, pero no cesan. Por lo cual todo asesor de Acción Católica es también angel tutelar.

LA PRIMERA ESCUELA

PRIVADA DE MODISTERIA

Establecida en 1917

TIENE ABIERTA SU MATRICULA

Rosa W. de Escobar  
Directora.

Calle 6a. N° 14

## Cristianismo y Hebraísmo

(Viene de la 1ª Pág.)

modernos restauradores de Sion, pero admitía entre otros adherirse al movimiento, a título de fase transitoria, a la realización futura de las promesas de la fe judía..." (pág. 60-61).

Viene después la guerra mundial, a la cual sigue la declaración de Balfour referente a la reconstitución del "hogar" hebreo en Palestina. La declaración, obtenida bajo la presión de la alta banca hebrea de Inglaterra fue recibida como el inicio de una nueva era, y de todas partes del mundo, los judíos afluyeron entusiasmados a Palestina a reconstruir en la tierra de los padres

el "hogar", con una esperanza no disimulada de reconstruir también, muy pronto, el Estado político. Pero la reacción de los árabes, establecidos desde hacia 13 siglos en Palestina, se despertó, recurre mas de una vez a la violencia y termina en un estado permanentemente agudo, como el de estos últimos meses.

Sobre el conjunto de estos hechos (salvo los últimos), leemos las siguientes consideraciones:

"Estos acontecimientos, de que se ha apoderado la literatura mundial, han dado un nuevo impulso a la vida y al pensamiento judíos. Todo israelita consciente del bien que lo une a sus hermanos de origen o de creencia, se ha encontrado colocado

El Alegre Despertar de un Buen Bebedor

Ron Dalley

Calidad por Añejamiento  
Destilado Directamente a Bajo Grado

Delicious for Cocktails, Highballs and Straight Drinks

Always Ask For—Exija Siempre

Ron Dalley

Compañía

Azucarera La Estrella, S. A.

PANAMA, R. P.

Tel. 2171

P. O. Box 593

## Sección Catequística

LXXXV—Obstáculos:

Enemigos Inferiores

Exagerada es la pintura que La Bruyere hace del niño. "Son, dice, altivos, desdenosos, iracundos, envidiosos, interesados, pezones, inconstantes, tímidos, temperantes, falsos, disimulados, no quieren sufrir el mal, les gusta el hacerlo". Mas, por el lado opuesto, se engañan Rousseau y los Filántropos al abandonar al niño a sus inclinaciones naturales, como si todas fueran buenas.

La herida que causó el pecado original en la naturaleza humana trasciende a todos los hijos de Adán; y aunque el Bautismo borra la culpa y devuelve la gracia e infunde las virtudes, no extirpa por completo los gérmenes del vicio, y queda dentro del ser racional la indisciplina y rebeldía de los apetitos contra la razón.

Numerosos son los enemigos interiores. Todos ellos pueden reducirse a siete cartas, o familias llamadas vicios capitales.

Los autores de Teología Moral al tratar de la soberbia, la avaricia, etc. enumeran sus hijos, o sean los vicios que provienen de los capitales en cuanto estos son la causa final, o motivo que los origina.

Los pecados capitales nacen en las tres concupiscencias, de

que habla San Juan (1º Joan. II-16); y estas a su vez del amor egoísta e irracional de sí mismo, que es como el jefe de esas pasiones desordenadas.

Está, pues, el remedio en el *abnegat semetipsum* S. Lucas IX, 23), que a todos dice el Divino Maestro. Hay que luchar todos los días contra sí mismo, contra el amor desordenado, contra las malas inclinaciones de la concupiscencia. Hay que adiestrar al niño, desde sus más tiernos años en ese combate espiritual, ejercitándole en pequeños actos de mortificación. El germen de un vicio, o de un defecto se encuentra a veces en cosas al parecer insignificantes; pero si se le deja desarrollarse se hará muy pronto superior a toda represión.

Haced, pues, que el niño se levante con prontitud ofreciendo a Dios el primer latido de su corazón; que al oír Misa se una al sacerdote en espíritu de sacrificio; que en la mesa observe las reglas de templanza, y se prive de algún gusto; que sea puntual y asiduo en el cumplimiento de sus tareas escolares; que lleve con paciencia los dolores; que sufra con calma y mansedumbre las molestias que le causen sus compañeros; que refrene su lengua, para no hablar cuando deba callar; que observe en el templo recogimiento y compostura; que guarde modestia en sus ojos para preservar su alma.

ANTES DE COMPRAR

SUS

VINOS Y LICORES

llame al teléfono 2091 donde los conseguirá de la mejor calidad y a los precios más bajos en el mercado.

COMPANIA VINICOLA HISPANO AMERICANA, S. A.

AVENIDA NORTE N° 70—APARTADO 410

PANAMA, R. de P.

frente a problemas, ante los cuales no se podría permanecer indiferente... Los que ya no quieren ver en el judaísmo sino una simple confesión religiosa, donde la raza no desempeña ningún papel, están de acuerdo para compartirlo (esto es, el sionismo) o temerlo. En cuanto a los adeptos del sionismo, cuentan rituales convencidos y creyentes a la antigua (esto es, judíos ortodoxos); empero estos, según resulta de una investigación practicada en los centros sionistas de Palestina por quien escribe este paréntesis, son escasísimos, en tanto que la inmensa mayoría es de judíos arreligiosos), como "laxistas", libre-pensadores y agnósticos (esta sí, es la verdadera mayoría de los sionistas inmigrados a Palestina). Y hay, pues, más de una especie de sionismo: sionismo sentimental y filantrópico, sionismo "cultural", sionismo político, de acuerdo solamente sobre el renacimiento del "ethnos" de Israel y sobre sus posibilidades de llegar" (pág. 67-68).

La palabra justa ha sido dicha: "ethnos" o sea, estirpe, o sea, raza. Estamos, como se ve, en pleno racismo, y, por añadidura, en un racismo laico que, en materia de hecho, prescinde de toda preocupación religiosa.

El problema, por consiguiente, es esencialmente político y de exclusiva competencia de los dirigentes de la política internacional. Por su parte, el Gobierno Fascista ha manifestado su opinión en este propósito, la cual es de una amplitud de miras

que muchos, tal vez no esperaban. La *Informazione Diplomatica*, en su nota N° 14, del 17 de febrero de 1938, comunicaba, entre otras cosas: "Los ambientes responsables romanos sostienen que el problema hebreo universal se resuelve solo de un modo: creando en cualquier parte del mundo, no en Palestina, el Estado hebreo; Estado, en la plena significación de la palabra, en capacidad, por consiguiente, de representar y tutelar por las vías diplomáticas normales y consulares, todas las masas hebreas dispersas en los diversos países".

Este proyecto, equitativo, humanitario y realista, es favorecido por muchas personas expertas y nada hostiles al judaísmo. Pero es curioso observar que este mismo proyecto fué también propuesto por Theodor Herzl, el fundador del sionismo: Herzl, en un principio, asignó como territorio al Estado hebreo en ciertas una parte de la Argentina, en alternativa con Palestina. Se prefirió, por razones sentimentales mas que discutibles, apuntar sobre Palestina; pero estamos viendo los resultados.

De todos modos, un historiador, sereno e imparcial, no dejará de reconocer que el Gobierno Fascista, lejos de perseguir el judaísmo, tiene miras que concuerdan perfectamente con las ya expresadas por quien de los intereses sociales del judaísmo fué el principal campeón de los tiempos modernos.

Giuseppe RICCIOTTI.

FARMACIA NACIONAL

CHAPMAN & Cia. Ltda.

Especialidad en preparación de recetas, Ventas por mayor y menor.

AVENIDA CENTRAL—PARQUE SANTA ANA

TELEFONO No. 179

## Don Marcelino Menéndez y Pelayo

— V —

El tomo V consagrado a la Historia del Romanticismo en Francia es quizás el más hermoso de cuantos alcanzó a publicar en vida, y será, seguramente, el que tenga mayor encanto y se adapte más a los actuales gustos del lector americano. Muchos libros excelente se han publicados en Francia y en otros países sobre este curioso e importante período de la literatura contemporánea. La materia parecía agotada después de los estudios admirables de Saint-Beuve en sus *Retratos y Conversaciones*, las *Secciones de Brunetierre*, los sesudos trabajos de Edmundo Scherer, y los *Ensayos* deliciosos de Faguet, Julio Semaritre y Anatolio France, a los cuales debe agregarse el excelente libro que sobre el mismo asunto había publicado Jorge Brandés. Aún después de tales maestros, el libro de Menéndez y Pelayo debe considerarse como un libro original y propio, sembrado de ideas sugestivas y escrito en una forma que marca la perfección de su estilo literario. Los retratos de Chateaubriand, de Lamartine, de Merimée, de Jorge Sand y de Alfredo de Musset, pueden quizás considerarse como expresión definitiva de su genio y del carácter que han de tener a los ojos de la posteridad. El de Víctor Hugo es un retrato de cuerpo entero, admirable de bondad y asombroso de psicología y de sagacidad crítica. En el espacio de unas pocas páginas, encierra más y sintetiza mejor el genio propio del poeta y del dramaturgo, que todo el libro de Stapfer y el más reciente trabajo en dos volúmenes de Fernando de Brunetierre.

Quisiéramos citarlo íntegramente, pero ya que esto no es posible, debemos resignarnos a leer una sola página.

"De todos los líricos de nuestro tiempo, es Víctor Hugo el más bizarro, prodigio y magnífico, el más caudaloso de dición, el más espléndido de color, el de más arrogancia, plenitud y número, el de más ingeniosa variedad de formas, el de inspiración más amarga y mordaz en la sátira y de vos más vibrante en la oda heroica. Tiene en mayor grado que nadie el don de lo plástico, rara vez concedido a los líricos y la acción deslum-

bradora e inmediata sobre los sentidos. Por lo mismo que domina en él la poesía de lo exterior, es no solamente variado sino fecundísimo e inagotable de temas, de formas y recursos, como si hubiera querido reflejar en su poesía todas las pompas del universo visible. Ve con suma distinción y con potente relieve los objetos, pero su imaginación retórica le lleva a interpretarlos de un modo desmesurado, sofisticado. Fatiga en él la monotona de la grandeza, la luz abrazadora de medio día, derramada por igual y de plano sobre todos los objetos. Cuando se ha leído por mucho tiempo en sus versos, el ánimo apetece como descanso, la suave languidez de Lamartine o la intimidad penetrante y sincera de Alfredo de Musset. Pero los dones propios de Víctor Hugo son admirables. Es ante todo, (cosa muy rara en la literatura moderna), un poeta sano, de temperamento robusto y atlético en quien la enfermedad del siglo apenas hizo mella. Su poesía ha salido más veces de la cabeza que del corazón; pero nunca de los nervios insurreccionados. Vivió 86 años y trabajó metódicamente hasta el último día, con una fuerza poderosa y disciplinada que es un milagro casi tan grande como el genio. En medio de pactos de voluntad flaca, él conservó intacta la rigidez de su fibra y apareció hasta el fin como el Cíclope que en su antro ahumado, forja el rayo de las batallas. Aquel mismo poder brutal de sensación que hay en su estilo, es indicio evidente de salud y de fuerza. Todos los estrépitos del mundo resuenan en su poesía, pero ninguno venve ni anonada su espíritu. Un troy de imágenes le asedia, pero él las ordena como rebaño dócil. El martillo de Víctor Hugo es el más formidable que ha caído jamás sobre el yunque de la retórica".

Parécenos que después de tales muestras, sería ofender la cultura literaria de nuestros lectores, si nos detuviéramos a refutar la ridícula opinión de los que tienen todavía a Menéndez y Pelayo por un simple erudito, a quien se reconocen generosamente las condiciones del oficio, para negarle a renglón seguido sus portentosas facultades de escritor y de artista.

Nicolás Victoria J.

Compañía Panameña de Licores

SODERIA PERFUMERIA

AVENIDA NORTE 45—TELEFONO 606

## EL AHORRO

Después del hábito del trabajo viene la conveniencia del ahorro, como obligado corolario de una educación bien dirigida.

El ahorro garantiza el fruto del trabajo y prolonga sus beneficios para el individuo y para la familia, preservándolos de contingencias que nunca faltan en el curso de la vida.

El ahorro es posible en todas las situaciones, y sus efectos son siempre beneficiosos.

El ahorro es como un depurativo moral que purifica las costumbres de la familia y del pueblo, por cuanto enseña a renunciar lo superfluo; y es en lo su pérfuero en donde se encuentra precisamente el áspid que envuena la vida de la familia, lanzándola a peligrosos caminos, llenos de encrucijadas en las cuales está en acecho la desdicha y hasta el crimen.

No se pierda de vista lo vicioso de los extremos: a nadie se exige sacrificios, lo que se pide son virtudes, hábitos moderados, costumbres sencillas, sin durezas ni exageraciones. Tan insensato y criminal es el trabajador

que disipa el fruto de sus esfuerzos en francachelas y desvarios, como el que a sí mismo o a su familia le niega lo necesario por espíritu de avaricia.

El pueblo francés tiene entre sus grandes virtudes la del ahorro, y en las tremendas circunstancias a que se ha visto reducido le ha valido de mucho tan saludable hábito. Una gran parte de las obligaciones o empréstitos de Francia los ha cubierto el mismo pueblo y esto ha sido un verdadero alivio de sus angustias y privaciones.

Propongámonos apartar cinco céntimos de cada cien que ganemos y el resultado será portentoso.

Si analizamos nuestras costumbres y nuestros gastos, encontramos que bien podríamos suprimir de ellos alguna superfluidad para destinarla al fondo de reserva, es decir, al ahorro.

Una vez que hayamos practicado esto siquiera durante un mes, ya para el segundo se nos hará más fácil; para el tercero no nos costará esfuerzo y al lle-

(Pasa a la Página 4)

# De Jueves a Jueves

Rogamos a las entidades católicas que quieran suministrar informes sobre sus actividades, se sirvan comunicarlo a la Secretaría del Comité de Prensa, Srta. Luisa Amado, a las horas de oficina. Teléfono 2185.

Felicitemos atentamente a la Presidenta Arquidiocesana de la Acción Católica de Panamá, Sra. Dña. Catalina de Benedetti, quien el 11 del presente celebra su cumpleaños.

Deseámosle copia de los más preciosos dones de Dios.

### Matrimonio solemne

El viernes pasado, en la Iglesia de San José, bendecidos por el Excelentísimo señor Arzobispo, unieron sus destinos con arreglo a las normas de nuestra Santa Madre la Iglesia Católica, dos distinguidos jóvenes de nuestra mejor sociedad: Cecilia de la Guardia Arias y Octavio Fábrega López. Nuestros parabienes a los contrayentes y nuestros votos por la felicidad del nuevo cristiano hogar.

### Cruzada del Hospicio

Esta cruzada que merece ser impulsada con amor y entusiasmo porque a la vez que va dirigida a enaltecer la memoria de San Juan Bosco, tan pródigo con los panameños, tiene además la finalidad de colocar aquel establecimiento de enseñanza en capacidad de aceptar mayor número de alumnos pobres, de jóvenes tan necesitados de ayuda. Para que, transformados en verdaderos obreros cristianos, sean útiles a la Patria y orgullo de la sociedad, esta cruzada debe atraer a las señoritas panameñas para ofrecerle una pequeña parte de su tiempo y unos pocos centavos del dinero que gastan mensualmente a fin de llevarla a feliz término, superando, si fuere posible, los cálculos del infatigable P. Soldati, quien no se desalienta ni se desanima jamás; pero que por lo mismo merece el consuelo de saberse comprendido, apoyado y acompañado en sus nobles propósitos. Nosotros aceptamos donativos en nuestra lista y podemos proporcionar también listas a quienes estén dispuestas a llenarlas y a obtener, por consiguiente, el beneficio de las cinco misas perpetuas.

El día 5 de Mayo nuestro Cuerpo de Bomberos conmemorando la catástrofe del Polvorín asistió a la solemne misa de Requiem ofrecida por el descanso de las almas de los bomberos muertos en dicha catástrofe; y luego en imponente desfile se dirigieron a la Plaza 5 de Mayo a llevar su testimonio de admiración a los héroes de la mayor tragedia que se ha registrado en esa benemérita institución.

El Gobierno ha prorrogado hasta el 9 de septiembre el final del plazo para presentar los planos para la construcción del Nuevo Palacio Presidencial que se proyecta levantar en los terrenos de Peña Prieta entre el Hospital Santo Tomás y la playa de Bella Vista.

La Inspección General de Enseñanza decretó la eliminación de los puestos de Directores y Sub-directores y Secretarios de Escuelas Primarias porque es-

tos cargos pueden ser cumplidos por los maestros nombrados.

El Gobierno establecerá próximamente un moderno edificio completo para el Instituto del Cáncer en el Hospital Santo Tomás. Esta obra que tiende a aliviar los males y dolores tan frecuentes en nuestra patria constituye una valerosa necesidad en nuestra república.

### NOTICIAS EXTRANJERAS.

#### Japón

El Japón ha preparado una vigorosa campaña para reforzar y hacer más estrechas sus relaciones con Gran Bretaña, Francia y los Estados Unidos, después de la decisión tomada el 5 del presente de no entrar en alianza militar de carácter general con Alemania e Italia. Se indica que el Japón está tratando de negociar un arreglo con Gran Bretaña para asegurar la neutralidad japonesa, en caso de una guerra.

#### Francia

Los negociadores de Francia y EE. UU., han constituido un proyecto de Convención que tiene por objeto eliminar el doble gravamen que pagan los franceses en EE. UU., y los norteamericanos en Francia.

#### Alemania

Se cree que la proposición alemana para un plebiscito en Danzig para decidir si ésta debe regresar a Alemania ha sido llevada por Ribentrop a Milán para conferenciar acerca de ella con el Conde Ciano. Ribentrop conferenció con Hitler seis horas antes de partir para Italia.

#### Inglaterra

El rey y la reina llegaron al puerto de Portsmouth para el ceremonial acto de despedida, antes de iniciar su viaje a los EE. UU. y Canadá.

#### España

El Gral. Franco ha encargado al Dr. Joaquín Benjussa Burín de la tarea de suministrar fondos para la reconstrucción de las propiedades destruidas o dañadas durante la guerra.

#### Polonia

En Polonia se proyecta una nueva ascensión a la estratosfera. El vuelo se realizará en el curso de la próxima primavera y esta vez el aerostato estará lleno de gas helio que será facilitado por América.

#### EE. UU.

El Presidente de Nicaragua Somoza, durante la Conferencia de Prensa reveló que está buscando la ayuda económica y financiera de EE. UU., para el desarrollo de la economía interna de Nicaragua, y el aumento de comercio con EE. UU., e indicó que buscará un crédito en el Banco de Importación y Exportación. Acerca de la proyectada construcción del Canal por Nicaragua manifestó que debían formular la pregunta al Departamento de Estado.

### NOTICIAS RELIGIOSAS

#### Italia

La primera ceremonia conmemorativa del quincuagésimo aniversario de la Obra Pontificia de San Pedro Apóstol para la formación del clero indígena en tierras de misiones, se verificó en la Ciudad Eterna, el 18 del mes de Enero, Festividad de la Cátedra de San Pedro. S. E. Mons. Balconi, de las Misiones Extranjeras de Milán, Rector del Colegio Urbano de Propaganda, por invitación y con asistencia del Consejo Superior de la Obra y de un grupo de destacadas personalidades religiosas y misioneras, celebró dicho día la Santa Misa en la Cripta Vaticana, ante el Sepulcro del Príncipe de los Apóstoles.

#### Francia

También el Consejo Central Parisiense de las Obras Pontificias de Misiones ha querido recordar dicho aniversario con la máxima pompa y solemnidad. Celebráronse los actos el 18 y 19 del mes de Marzo de 1939 en la ciudad de Caén que presenció hace medio siglo, el nacimiento de la Obra Pontificia. Se reunió allí todo el Episcopado de la Normandía y los Prelados Misioneros que se encontraban en Francia. Las Jornadas jubilaires de Caén que transcurrieron en un ambiente intensamente católico de unión y de conquistas se han cerrado con una conmovedora procesión de las reliquias de Santa Teresita del Niño Jesús, Patrona de las Misiones y de los Mártires de las Misiones Extranjeras de París.

El Presidente de la República Francesa ha enviado a Su Santidad Pío XII un valioso y artístico regalo, consistente en una preciosa cajita para los Santos Oleos. Esta cajita está hecha de preciosos metales e incrustada con valiosos trabajos de esmalte. Hízose en el Siglo XII y se considera como una de las más valiosas y raras obras de arte.

#### Estados Unidos

A mediados del mes de Abril tuvo lugar en Washington D. C. la décima terea asamblea anual de la Asociación Católica de la Paz Internacional. El tema principal en torno del cual giraron los demás temas fué la "Necesidad de la Justicia para que reine la paz en el mundo.

El Comité constituido por los Sres. Obispos y del cual es Presidente su Excelencia Joseph F. Rummel, Arzobispo de New Orleans, ha anunciado la institución de un "grupo de oradores" que prestarán sus servicios a escuelas, clubs, parroquias y organizaciones parroquiales, etc., a fin de dar a conocer plenamente la historia y presentes condiciones de la Iglesia y de la sociedad, así como también la causa de los males presentes y su verdadero remedio. De esta nueva institución espera el Episcopado Norteamericano satisfactorios resultados.

El Ilustrísimo y Reverendísimo Sr. Henry Aythoff Obispo de Belleville III. ha sido nombrado Asistente al Trono Pontificio por Su Santidad el Papa Pío XII. Dicha distinción se le anunció durante la celebración del jubileo de plata de su Consagración Episcopal y el Jubileo de Oro de su Sede.

cede: suplicámoste humildemente te dignes inspirarnos santos pensamientos, y nos los hagas poner por obra con el auxilio de tu gracia. Por N.S.

2ª Oración (De la S.S. Virgen)

3ª Oración (Por el Papa)

#### Epístola

Carísimos Poned en práctica la palabra divina, y no os contentéis con oírla, engañándoos a vosotros mismos. Porque el que se contenta con oír la palabra de Dios y no la practica, parece al hombre que contempla en un espejo su rostro nativo, y que luego de mirarse se va, y se olvida al punto de cómo es Mas quien contemplare atentamente la ley perfecta de libertad, y preserve-

rare en ella, no haciéndose olvidado, sino ejecutor de la obra, ésta será por su hecho bienaventurado. Y si alguno se precia de tener religión, sin frenar su lengua, engaña a su corazón y la religión suya es vana. La religión pura, y sin mácula delante de Dios Padre, consiste en visitar a los huérfanos y a las viudas en sus tribulaciones, y en preservarse de la corrupción de este siglo.

#### Alaluya

Alaluya, alaluya. v. Cristo resucitó, y se apareció a nosotros, a quienes redimió con su sangre.

ALELUYA. v. Salí del Padre y vine al mundo; ahora dejo el mundo, y me vuelvo al Padre. Alaluya.

#### Evangelio

Dijo Jesús a sus discípulos: En

# Tu que sufres, tu que lloras...

Este amigo nuestro, que ha sido y continúa siendo, uno de los innumerables elegidos de la desgracia y del dolor, ha exclamado: "Si hay un Dios y ese Dios es infinitamente bueno y misericordioso, según decís, ¿por qué consiente que el hombre padezca tanto? ¿Por qué las enfermedades espantosas, la miseria, la pérdida de los seres más queridos, las ingratitudes, las injusticias, la traición, el dolor universal, en fin? ¿Hasta en lo más pequeño, una contrariedad, un daño, un sufrimiento! ¿Y así toda la vida de casi todos! ¿Castigo? ¿Por qué, entonces, esos dolores, esos sufrimientos, no abruman exclusivamente a los malos? ¿Por qué sufrimos todos: malos y buenos? ¿Qué expían los que nada tienen que expiar?"

Sufrimos todos, le he contestado, porque se trata de una expiación común a todos: la de nuestra primera caída, la de nuestra primera prevaricación, "causa única" de los males que nos azotan y nos afligen hasta el sepulcro...

Nuestro amigo ha inclinado la frente. Luego ha dicho: "Aceptado. Pero lo que pregunto es: ¿quiere Dios el mal, nos lo envía? Y, por otra parte, Dios, que lo ve todo, ve todos esos dolores y miserias que aplastan y suplician al género humano; ve las lágrimas, las tribulaciones, las penas horribles, los infortunios, los sufrimientos, y esos males subsisten, perduran, no acaban jamás; luego..." La blasfemia no concluyó de salir de sus labios, pero, indudablemente, abrasó su pensamiento...: un pensamiento impío, semejante al del ateo Sebastián Faure, cuando decía: "Si Dios existe, él es el responsable de todo lo malo; él crea al hombre para hacerle sufrir". Pero, no: Dios no es el autor del mal, ni lo quiere, ni puede quererlo, porque el mal es contrario a su naturaleza; Dios lo "permite", únicamente, dejándolo obrar como una ley física para un bien mayor. El sufrimiento, consecuencia del mal, es la quemadura, consecuencia de que el fuego quemara. Y, sin embargo, el fuego es útil. ¿Un bien el dolor? ¿Simple paradoja y juego de palabras? Nada de eso. En el orden físico es un postulado de la ciencia: "que el dolor, por sí, viene a ser como un centinela de la vida". Para los seres superiores, la naturaleza ha querido que toda excitación demandada fuerte vaya acompañada de un dolor, y es la propia na-

turalza la que nos ha obligado así a una defensiva constante y por instinto, para no lesionarnos, envenenarnos, etc., etc. Sin esa preocupación innata y ese temor al dolor, estaríamos mucho más expuestos a todos los accidentes, enfermedades, heridas, fracturas, intoxicaciones, quemaduras, etc., etc. Es decir, que toda la inmensa suma de dolores físicos son absolutamente necesarios. Pero, ¿y los dolores morales, a veces mucho más espantosos que los físicos? Y no pocas añaden: "Por lo menos los buenos debían de hallarse al abrigo de esos sufrimientos y... no lo están".

No lo están, es verdad; pero si lo estuvieran..., el mundo practicaría unánimemente las virtudes; todos los hombres, sin excepción, serían virtuosos, religiosos, y hasta santos; pero no por dolor y amor a Dios, sino por... conveniencia mediata y tangible. La religión no será la práctica de la virtud y la doma heroica de las pasiones, sino una "póliza de seguro" contra las enfermedades, las penas, la ruina y, en general, contra el sufrimiento.

Dios lo ha dispuesto de otro modo.

Ha sometido a todos los hombres a una ley común, y así la "prueba" es la misma para todos ellos: así el dolor universal, alcanza igualmente a los buenos, haciéndolos aún más buenos y proporcionándoles ocasión de merecer en la otra vida una recompensa de mayor gloria. Los mártires del dolor son los más compasivos, los más tiernos, los más indulgentes con las humanas flaquezas; los más prontos a socorrer y consolar el infortunio ajeno, precisamente por que lo "comprenden", y lo comprenden porque han sabido, o saben, de él... Esos elegidos de la desgracia suelen ser los más bizarros en la gran batalla de la vida y los más generosos en el sacrificio y en la limosna de consuelos... Al revés del hombre que no ha sufrido nunca, que no ha templado su corazón y su alma en el dolor y que por eso mismo, se estremece cuando le hablan de sacrificios, y cierra los ojos y se tapa los oídos y huye para no saber, egoístamente, de las desdichas que le rodean, y menos remediarlas o consolarlas siquiera.

El sufrimiento, no cabe duda que nos hace más hombres, más puros, más grandes. Hay un Dios, y una ley de Dios, y una necesidad de que el hombre

conquiste, por sus méritos, la felicidad sin fin... Es el combate de esta vida por un Cielo, por un glorioso triunfo sobre la muerte y hay que vencer en este combate al barro de nuestra naturaleza caída, al "hombre viejo" y perecedero y corrupto como su carne y su sensualidad. ¡Por eso sufrimos! Y por eso, también, se da el caso frecuente de que sufran más los buenos, los mejores. Es porque un alma grande debe contener más lágrimas que una pequeña. Recuerda esto último, lector o lectora que sufres, que lloras...

Curro Vargas.

### EL AHORRO (Viene de la Pág. 3)

gar al año y compulsar nuestra caja de ahorros quedaremos ganados para toda la vida, pues sus resultados serán siempre halagadores y verdaderamente positivos.

Si durante los primeros años no acaee — y por la sencillez de nuestras costumbres es probable que no acaee — ningún trastorno en nuestra salud, habremos asegurado el porvenir; y la vida perderá un tanto su torva fisonomía y se tornará en amable, por su risueña y jubilosa perspectiva.

Para cerrar brillantemente estas consideraciones sobre tema tan recomendable, vamos a reproducir los conceptos que nuestro Santísimo Padre el Papa Pío XI, en la alocución que dirigió a una numerosa delegación de empleados decajas de ahorro que fueron a visitarlo. Dijo así el Sumo Pontífice:

"El ahorro comprende la suma de los elementos generosos que tienen su centro en el trabajo vigoroso, para procurar un buen presente y un buen futuro. Para esto es necesario emplear un nuevo elemento, que es el ejercicio de las virtudes cardinales de cada uno, la templanza en la vida, que significa la fiscalización del yo, la templanza moderada por la prudencia, de modo que no sea excesiva y degenerare en avaricia. La frugalidad exige que nos preocupemos un margen de vida sin convertirnos en miserables. Es una virtud esencialmente cristiana que requiere cierta fuerza de renunciamiento y cierto espíritu de mortificación y penitencia. La vida tiene siempre necesidad de frugalidad..."

### PENSAMIENTO DE WASHINGTON

Habla el gran Libertador del pueblo americano George Washington. "La Religión y la Moralidad son los sostenes indispensables de todas las leyes y usos que conducen a la prosperidad de los pueblos. En vano recabaré para sí el tributo de patriota, quien labore por derribar estos grandes pilares de la felicidad humana, estos contrafuertes de los deberes de los ciudadanos y de los hombres en general. Deben ser respetados tanto por el político como por el hombre dedicado a la piedad. A dónde irían a dar el respeto a la reputación, a la vida y a la propiedad si el sentido de la obligación religiosa abandona al juramento, que es el instrumento de investigación en los tribunales de justicia? Lejos de nosotros el pensar que una educación refinada pueda servir de sustituto de la religión".

Creo en un solo Dios. Padre todopoderoso, criador del cielo etc.

#### Ofertorio

Bendecid, naciones, al Señor Dios nuestro; y hacéd que se oiga la voz de su alabanza; El ha dirigido mi alma por los senderos de la vida y ha preservado mis pies de todo desliz; bendito el Señor, que no rechazó mi oración, y no apartó de mí su misericordia, alaluya.

#### Secreta

#### 1ª Oración

Recibe, Señor, las oraciones de los fieles con la oblación de las hostias; a fin de que pasemos a la gloria celestial, por medio de estos piadosos testimonios de nuestra devoción. Por N.S.J.C.

#### 2ª Oración

(De la S.S. Virgen)

#### 3ª Oración

(Por el Papa)

#### Comunión

Cantad al Señor, alaluya; cantad al Señor y bendecid su nombre: pregonad a diario la eficacia de su redención, alaluya, alaluya.

#### Postcomunión

#### 1ª Oración

Concedenos, Señor, que alimentados con la virtud de la Mesa celestial, deseemos lo que es recto, y recibamos lo deseado. Por N.S.J.C.

## VIDA LITURGICA

### QUINTO DOMINGO DESPUES DE PASCUA

#### Introito

Con voz de júbilo anunciad y hacéd saber esta nueva, alaluya; llevadla hasta los últimos confines de la tierra y decid "El Señor redimió a su pueblo", alaluya, alaluya.—Salmo. Que toda la tierra cante alegre a Dios; cantad salmos a su nombre; dadle gloria y alabanzas.

#### Gloria

Gloria a Dios en las alturas. Y en la tierra paz a los hombres, etc.

#### COLECTA

#### 1ª Oración

Oh Dios de quien todo bien pro-